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Тема дня

В год 25-летия Конституции 
Российской Федерации 12 
декабря девять школьников 
Упоровского района, достиг-
шие четырнадцатилетнего 
возраста и имеющие особые 
успехи в учёбе, спорте и твор-
честве, получили паспорта из 
рук Леонида Саукова. Торже-
ственное мероприятие и встре-
чу с первым руководителем 
района для успешной моло-
дёжи при участии родителей 
провёл комитет по образова-
нию в малом зале районной 
администрации. 

Мероприятие по вручению 
главного документа гражда-
нина страны началось с гимна 
Российской Федерации. В зале 
собрались те, кто в будущем 
станет опорой государства, ведь 
уже сегодня они привыкли рабо-

тать над собой, ставить цели и 
добиваться результата. 

12 декабря выходным днём не 
является, тем не менее входит в 
число самых значимых государ-
ственных праздников. В этом году 
уже четверть века, как мы живём 
под сводом законов, отражённых 
в современной Конституции. В 
своём обращении к школьникам 
Леонид Сауков рассказал о важ-
ности этого дня: «Конституция, 
принятая  в 1993 году, стала до-
кументом, объединившим страну. 
С того времени она является глав-
ным документом, именно здесь 
закреплено положение о том, 
что Россия – многонациональная 
страна и все люди в ней равны. 
В Конституции прописаны все 
права и обязанности граждан. Я 
поздравляю вас, что вы получаете 
паспорт в такой знаменательный 
день и год». 

Школьники со всей сво-
ей серьёзностью получали 
и брошюры с Конституцией 
РФ, и паспорта, которые те-
перь будут их постоянными 
спутниками. Ребят поздравили 
начальник Упоровского ми-
грационного пункта Марина 
Егоренко, депутат районной 
думы Марианна Стрельникова. 
Почётный житель Упоровско-
го района Светлана Рязанова 
сказала о том, что вместе с 
паспортом несовершеннолет-
ние получили целый ряд прав 
и обязанностей, о которых не 
стоит забывать.

После официальной части 
мероприятия школьники рас-
сказали о своих увлечениях и 
смогли задать главе района ин-
тересующие их вопросы.

Вера ЛИПУХИНА.
Фото автора. 

Документ гражданина

12 декабря наша землячка Евгения Похода получила паспорт 
гражданина Российской Федерации из рук губернатора Тюмен-
ской области Александра Моора на торжественной церемонии, 
проходившей в Тюменской городской думе, посвящённой 
25-летию Конституции Российской Федерации.

Благодарность для активистов

В Тюмени 5 декабря состоялось закрытие года доброволь-
чества. В нём приняли участие двенадцать лидеров добро-
вольческого движения Упоровского района. На церемонии 
награждения двум активистам нашего района – специалисту по 
молодёжной политике ЦРМП Наталье Чеглаковой и волонтёру 
отряда «Благодать» Виктору Иванову – были вручены благо-
дарственные письма.

 
Наши ребята получили высшую награду

С 5 по 6 декабря в Тюмени в оздоровительном центре «Алые 
паруса»  прошёл региональный слёт групп добровольной под-
готовки к военной службе «Юные ратники». Упоровский район 
представляли курсанты СГ ДПВС Роман Кокшаров, Карен 
Григорян и юнармеец Руслан Таштимиров.

По окончании слёта Роману и Карену вручили знаки «От-
личник допризывной подготовки». Такой знак является высшей 
наградой для курсантов.

Творчество принесло призовое место

В эти же дни в областном реабилитационном центре «Родни-
ки» прошёл областной фестиваль социокультурной анимации 
«Будущее для всех». В мероприятии участвовали шесть детей 
из нашего района. По итогам конкурса наша землячка Надежда 
Киселёва была награждена дипломом III степени в номинации 
«Декоративно-прикладное творчество» за оригинальные рабо-
ты, созданные совместно с семьёй. Учредителями фестиваля 
являются департамент культуры, Тюменская областная орга-
низация «Всероссийское общество инвалидов», департамент 
социального развития Тюменской области, областной реаби-
литационный центр «Родники». 

В волейболе мы призёры

8 декабря в Ялуторовске состоялся четвёртый тур чемпионата 
Тюменской области по волейболу среди мужчин. В нём приняли 
участие команды Упоровского района и города Ялуторовска. 
Со счётом 3:0 выиграла наша сборная. На сегодня в турнирной 
таблице Тюменской области мы являемся лидерами. 

В этот же день в Успенке прошёл IV тур чемпионата Тюменской 
области по волейболу среди женщин. Упоровская сборная играла 
с командой «Тюмбит». Наши девушки выиграли со счетом 3:0.

9 декабря в с. Исетском состоялся семнадцатый межрайонный 
турнир по волейболу среди мужских команд, посвящённый памяти 
А. П. Ботвинова. Всего в нём приняли участие четыре команды. 
По итогам встречи сборная Упоровского района заняла I место.

В воскресенье в Заводоуковске прошёл турнир по волейболу 
среди девочек 2007-2008 г. р. на призы Деда Мороза. В нём 
приняли участие команды из Суерки, Шорохово и две – из 
Заводоуковска. Первое место в этих соревнованиях заняла 
наша сборная.

Аккордеонисты - молодцы

В XIII Международном конкурсе солистов и ансамблей 
народной культуры «Сибирские родники» в номинации «Ин-
струментальный жанр» лауреатами третьей степени стали 
аккордеонистка Вероника Капусткина и дуэт Павла Ровкина и 
Вероники Капусткиной, в номинации «Вокальное искусство»  
лауреатом третьей степени стала Александра Парамузова.

Любовь к родному краю через рисунок

По итогам областного экологического проекта «В судьбе 
природы наша судьба», в рамках которого проходил конкурс 
рисунков «Люблю тебя, мой край родной», вторые места были 
присуждены нашим ребятам Софии Кащеевой, Карлену Кати-
кяну, Софии Кайсиной, Ксении Прудниковой, Алине Рязановой, 
а третье – Марине Воробьёвой.

Подготовила Марина МЕДВЕДЕВА.

В этом году этой структуре 
исполнился 101 год. В течение 
всей жизни мы множество раз 
обращаемся к его специали-
стам за оформлением тех или 
иных документов. 

Они регистрируют рожде-
ние детей, заключение браков, 
смену фамилии, имени или от-
чества, расторжение брака, вы-
дают свидетельство о смерти. 
В общем, ведут записи актов 
гражданского состояния. После 
внесения всех данных в реестр 
документов, бланк приобретает 
юридическую значимость.

В Упоровском районе точная 
дата возникновения ЗАГСа не 
известна, но вот  архивные 
книги хранятся с 1920 года, 

18 декабря - День работников органов ЗАГСа

Начало второго века
поэтому можно сказать, что 
через два года ему исполнится 
100 лет.

Здесь трудятся две прекрас-
ные молодые женщины – на-
чальник отдела ЗАГС админи-
страции Упоровского района 
Ольга Шолдышева и главный 
специалист отдела Оксана Се-
ливанова. Как правило, рабо-
тающим в этой сфере прису-
щи определённые личностные 
качества – любовь к людям, к 
своей профессии, способность 
к сопереживанию, душевная 
теплота и обаяние, они ответ-
ственны, грамотны, коммуни-
кабельны и доброжелательны.

С 1 октября 2018 года в ЗАГСе 
появились нововведения. Установ-
лена Федеральная государствен-

ная информационная система 
«Единый государственный ре-
естр записей актов гражданско-
го состояния». Эта программа 
позволяет вносить все записи 
в единый реестр, у каждой 
будет свой уникальный номер, 
состоящий из двадцати одной 
цифры и не повторяющийся ни-
где на территории Российской 
Федерации. Новая программа 
позволит сократить ожидание 
документа и ускорит его полу-
чение. В ближайшее же время 
будут выдаваться свидетельства 
нового образца с более подроб-
ной информацией. 

Поздравляем сотрудников 
ЗАГСа с грядущим праздником 
и началом второго столетия.

Марина МИНГАЛЁВА.

Получили паспорта в день 
юбилея Конституции

Действующие управленцы именно с активной молодёжью связывают будущие успехи района.
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Территория. Люди. Власть.
Бызовское сельское поселение

К своему завершению семи-
мильными шагами движется 
год 2018-й. Уже можно подво-
дить черту и говорить об его 
итогах.

О результатах работы адми-
нистрации Бызовского сель-
ского поселения мы попросили 
рассказать его главу Евгения 
Михайлова. Кстати, в декабре 
исполнилось ровно 5 лет с того 
момента, как он возглавил дан-
ную территорию. За это время 
он поднабрался опыта, изучил 
нормативные документы и про-
граммы, необходимые для осу-
ществления своей деятельности. 
Он досконально знает о пробле-
мах вверенной ему территории, 
сельчан и по мере возможности с 
командой своих помощников их 
решает. Немало внимания уделя-
ет благоустройству населённых 
пунктов. Об этом и пойдёт речь.

– Этим летом мы, наконец-то, 
начали работы по сооружению 
детской площадки на месте, где 
когда-то был детсад. Приобрете-
на она ещё в прошлом году, но 
установлена нынче. Конечно, без 
привлечения добровольцев, это 
было бы сделать трудно. Вдох-
новителем и главным организа-
тором субботников стал Валерий 
Кремлёв, который постоянно 
участвует во всех мероприятиях 
по благоустройству села, будь 
то озеленение территории, раз-
бивка клумб или изготовление 
ледяных и снежных фигур под 
Новый год. 

Производить монтаж игрового 
комплекса Валерию Юрьевичу 
активно помогал Степан Попов. 

На следующий год работа по 
обустройству данной площад-
ки продолжится. Необходимо 
будет полностью её огородить, 
сделать подходные пути, обе-
зопасить, выложить дорожки 
тротуарной плиткой, оформить 
рекреационные зоны с раз-
бивкой цветников, посадкой 
кустарников и установкой ла-
вочек и освещения, чтобы и в 
вечернее время можно было 
прийти сюда и отдохнуть. 

Будем стремиться и к тому, 
чтобы здесь появились уличные 
тренажёры. Тогда люди своё 
свободное время смогут прово-
дить с пользой для здоровья. Но 
все эти задумки – дело долго-
срочное. 

Кстати, бюджет поселения на 
предстоящий год по статье «Бла-
гоустройство» увеличен почти 
на 100 тысяч рублей. Нашим 
депутатам было предложено по-

Благоустройство территории – 
забота общая

думать над тем, на какие цели их 
распределить.

В планах следующего года – 
смонтировать детскую спортив-
ную площадку и в Карагужёвой. 
Сейчас в деревне за местным 
клубом есть кое-какие спортсо-
оружения, но все они требуют 
обновления или замены. Будем 
заказывать оборудование для 
детской игровой зоны. А также 
здесь появится волейбольная 
площадка.

Достаточно много работы в 
этом году провели на Бызовском 
кладбище. С весны начали рас-
чистку территории от старых 
деревьев и кустарников, завер-
шили огораживание, установив 
металлические столбики и заме-
нив штакетник. Ребята из отряда 
главы частично его покрасили. 

Ещё предстоит здесь немало 
сделать. Часть кладбища со 
стороны рощи и со стороны 
села – ухоженная. А в середине 
погоста в основном давние захо-
ронения. Нынешним летом было 
много нареканий от подрядчика, 
проводившего инвентаризацию 
могил, о невозможности к ним 
подобраться ни с какой сто-
роны. Во многих поселениях 
района существует опыт уборки 
кладбищ во время субботников. 
Мы попытались последовать их 
примеру, но на наш зов отклик-
нулись лишь три пенсионера.

Ещё одна проблема – плот-
ность захоронений. На террито-
рию невозможно загнать ника-
кую технику, чтобы можно было 
убрать растительность на старых 
могилках. Родственники усоп-
ших, к сожалению, сами этими 
вопросами не занимаются. 

Хочется отметить, что в ны-
нешнем году мы приступили 
к работе по программе энер-
госбережения. Было принято 
решение начать заменить старые 
лампы на светодиодные. Начали 
с малых удалённых деревень. 

Первой стала Пушкарёва. Здесь 
на замену ламп ушло 68 тысяч 
рублей. Следующая на очереди 
деревня Коклягина, затем Кара-
гужёва и Бызово. Почему начали 
именно по такой схеме? Затраты 
на обслуживание уличного осве-
щения складываются из выездов 
обслуживающей организации 
на замену лампочек и перевод 
таймеров. Например, электри-
ки поменяли одну лампочку в 
Коклягиной. Арифметика про-
стая: стоимость лампы условно 
200 рублей, которая, кстати, 
перегорит быстро, плюс 1 500 
рублей за пробег автомобиля, 
который преодолеет 50 км – 25 
в одну сторону и столько же 
обратно. В таких случаях ни о 
какой экономии не может быть и 
речи. А с переходом на энергос-
берегающие светильники, знаю 
по опыту других поселений, она 
будет существенной.

Теперь несколько слов о вну-
трипоселковых дорогах. В те-
кущем году удалось в Бызово 
положить асфальт с подъездами 
к домам на улице Новой. Многие 
жители возмущаются, почему, не 
завершив работы по асфальтиро-
ванию  ул. Советской, перешли 
на другую? На местной думе 
поднимался вопрос о том, какие 
из участков самые проблемные. 
Сделали выбор в пользу именно 
ул. Новой. В распутицу по ней 
невозможно было передвигаться 
не только на транспорте, но и 
пешком. Не снимаются с повест-
ки дня и ул. Макарова, и, конечно 
же, Советская и другие улицы. 
Мы бы рады сделать дороги с 
твёрдым покрытием хоть сегодня 
во всех населённых пунктах на-
шего поселения, где это требует-
ся, но, район большой, и деньги 
пропорционально распределяют-
ся и на другие территории.

Скоро наступит 2019 год. В 
связи с этим хочу поздравить 
земляков с этим замечательным 
событием. Новый год – это 
время надежд и радостных 
ожиданий. Мы встречаем его с 
верой в счастливые перемены, 
в то, что очередной год будет 
лучше, чем предыдущий. Пусть 
он принесёт в ваш дом достаток 
и благополучие. 

Желаю всем здоровья, душев-
ного тепла, мира и согласия, уда-
чи во всех делах и начинаниях. 
Хочется, чтобы наши жители 
проявляли больше инициати-
вы, были активными, неравно-
душными, и тогда проще будет 
решать многие задачи, постав-
ленные перед нами.

Страницу подготовила Людмила ИВЛЕВА. Фото автора и из фотоархива администрации Бызовского поселения.

Евгений Владиславович
Михайлов.

Степан Попов устанавливает детские качалки.

Методист по спорту Пётр Снигирёв:

– Общее число детей и взрослых, занимающихся в каких-
либо секциях и общей физической подготовкой, – 161 че-
ловек. Традиционно наши команды принимают участие в 
соревнованиях по волейболу, хоккею, лыжам, лёгкой атлетике 
и занимают неплохие места.

Ветераны спорта передают эстафетную палочку молодёжи. 
Сейчас у нас сильная волейбольная команда. Ребята тренируются 
в Упорово у Сергея Тугозвонова. Юные хоккеисты оттачивают 
своё мастерство тоже в райцентре. Огорчает лишь то, что 
спортсмены, подрастая, уезжают из родного села, и вновь 
приходится готовить им замену.

К Новому году хотим для детворы залить каток на школьном 
стадионе, чтобы было, где покататься на коньках, поставить ёлку, 
чтоб создать праздничное настроение.

Открывшуюся не так давно в д. Чёрной секцию дзюдо 
посещают четыре наших подростка.

Есть у нас ещё задумка при школе открыть спортивный клуб. 
Существующий там подвал можно переоборудовать, установив 
тренажёры, теннисный стол. Помещение позволяет это сделать. 
Думаю, что люди с удовольствием там проводили бы свой досуг. 
Сейчас два раза в неделю любители волейбола приходят играть 
в спортзал. А если появится ещё и мини-спортзал, количество 
желающих заняться спортом увеличится. 

Провальными видами спорта для нас являются городки и 
футбол. Для участия в возрождённых летних сельских играх 
по ним мы даже не выставляем команды. А это сказывается 
на результативности, ведь за каждый вид сборная поселения 
набирает дополнительные очки. Поэтому в ближайшей 
перспективе будем работать в и этом направлении.

О спорте, культуре 
и совете ветеранов

Директор Бызовского Дома культуры Светлана ТУрУКинА:

– Деятельность учреждений культуры разнообразна и много-
гранна. Это не только проведение дискотек, вечеров отдыха, 
концертов, но и работа с разными возрастными категориями 
населения – детьми, молодёжью, молодыми семьями, пенсио-
нерами, людьми с ограниченными возможностями здоровья. 

Больше всего, конечно, ДК посещают дети. У нас работают 
6 клубных формирований. Это танцевальный коллектив «Им-
пульс», вокальная группа «До-ми-солька», театральная студия 
«Дебют», вокальный коллектив «Сударь и Сударушки», клуб по 
интересам «У Романовны» и клуб молодой семьи «Моя семья». 

Нынешний год был посвящён волонтёрскому движению. Его 
мы торжественно открыли в начале года, думаю, что не менее 
торжественным будет и его закрытие. Следующий год объявлен 
Годом театра. У нас много задумок, идей, в планах новые теа-
тральные постановки.

Чем запомнился год уходящий? Участием в мероприятии 
«Мост дружбы». В нём наша территория была представлена ка-
захской культурой. Мы показали национальные традиции, кух-
ню, обряды. Наше поселение заняло почётное третье место при 
большом соперничестве.

А творческий коллектив семьи Трубехиных, самый много-
численный, состоящий из 16 человек, покорил зрителей во вре-
мя конкурса «Мы вместе», который был посвящён Дню семьи. 
Объединившись в одну команду, бабушки, дети, снохи, внуки и 
внучки показали волонтёрский номер.

В этом году коллектив «Сударушки» отпраздновал своё 20-ле-
тие. На праздник собрались все участники – и нынешние, и 
прежних лет. 

Хочется отметить, что летом мы покрасили наш Дом культу-
ры. Если косметический ремонт в помещениях проходит еже-
годно, то снаружи этого не делалось больше 10 лет. Теперь об-
новлённый фасад радует взгляд.

Хочу сказать спасибо всем, кто, не считаясь со своим временем, 
участвует в мероприятиях, дарит людям радость, несёт позитив.

Председатель совета ветеранов поселения Людмила МУ-
рАШОвА:

– Из 968 человек, проживающих на территории Бызовского 
поселения, 226 – пенсионеры. 

Наша первичная ветеранская организация работает в рамках 
областного проекта «Диалог поколений». Различные акции, 
спортивные состязания, поздравления тружеников тыла, вете-
ранов, людей старшего поколения с праздниками и юбилеями, 
волонтёрская помощь, участие в развлекательных программах 
и мероприятиях, сельскохозяйственных выставках – это те на-
правления, которые считаем для себя приоритетными.    

Мы тесно сотрудничаем с культурой, администрацией. У нас 
много совместных планов. 

Большое внимание уделяем работе с детьми и молодёжью. В 
детском саду мы частые гости. Недавно провели профилакти-
ческое мероприятие по Правилам дорожного движения «По-
священие в пешеходы».

Ждут нас и люди преклонного возраста. Поздравлять юбиляров 
стало традицией. Буквально на днях посетили Е. Е. Битютских, 
которая отмечала 95-й день рождения. В тёплой, дружеской 
обстановке прошла эта встреча. Именинница рассказала нам о 
своём жизненном пути. А мы, в свою очередь, подарили ей торт 
с надписью «Жизнь! Том 95-й». С таких людей как Екатерина 
Евгеньевна нам всем надо брать пример. Она и сейчас в летнюю 
пору занимается огородными работами, сама готовит. У бабы 
Кати хорошая память, знает много пословиц, поговорок, при-
бауток, любит разгадывать кроссворды.

Среди пенсионеров много людей, занимающихся каким-либо 
творчеством. Поэтому хочется организовать клуб по интересам, 
который объединил бы всех рукодельниц. Во время занятий 
женщины смогут обмениваться своими наработками, проводить 
мастер-классы. Хорошим примером является клуб «Мы вместе», 
который уже несколько лет действует в райцентре. В наших пла-
нах посетить клуб в целях обмена опытом.
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Территория. Люди. Власть.
Нижнеманайское сельское поселение

Страницу подготовила Вера ЛИПУХИНА. Фото из фотоархива администрации Нижнеманайского поселения.

В конце года принято под-
водить итоги, и кто как ни 
глава сельской территории 
знаком со всеми планами, про-
блемами и успехами. О том, в 
каких основных направлени-
ях работали администрация 
Нижнеманайского сельского 
поселения поселения, местная 
дума и что волнует жителей, 
мы поговорили с главой тер-
ритории Любовью Лопатин-
ской. 

– Одни из главных показате-
лей жизни территории – демо-
графия и трудоустройство. Как 
с этим обстоят дела в вашем 
сельском поселении?

– Из зарегистрированных на тер-
ритории 615 человек, фактически 
проживают у нас 459. Жителей 
трудоспособного возраста по про-
писке – 312, 203 человека – пен-
сионеры. Нижнеманай является 
лидером района по проценту по-
жилого населения, при этом людей 
от 80 лет у нас 40 человек, а это 19 
процентов от общей численности 
пенсионеров.  

Количество трудоустроенных 
в предприятиях и организациях 
с прошлого года не изменилось. 
Постоянную работу имеют 93 
жителя. В 2018 году в ООО Агро-
комплекс «Манайский» на по-
стоянной основе были заняты 32 
нижнеманайца, в образователь-
ных  учреждениях – 15 человек, 
ФГУП «Почта России», филиале 
«Областная больница № 21» – по 
три человека, в МЧС на местном 
пожарном посту и в учреждениях 
культуры – по четыре. Свой вклад 
в создание рабочих мест вносят 
и индивидуальные предпринима-
тели. У них занято 11 человек. В 
штате сельской администрации 
и социальной службе числится 
семь человек, вахтовым методом 
работают 14 наших жителей. 

– В районе уделяется много 

Когда человек на пенсии, у него уже взрослые дети, а вну-
ки редко бывают в гостях – появляется много свободного 
времени. Каждый использует его в соответствии с потреб-
ностями. Кто-то поёт, кто-то посещает кружки по интересам, 
а кто-то думает о вечности своей души. Староста прихода 
Нижнеманайского храма в честь иконы Владимирской Бо-
жией Матери Нина Иванова поведала о том, как живёт их 
православная община.

– В нашем храме постоянными прихожанами являются в 
основном люди пенсионного возраста. Два раза в месяц к нам 
приезжает настоятель Кизакского храма отец Димитрий для 
проведения литургии, 2-3 раза в месяц он проводит  молебны, 
а перед литургиями мы собираемся на вечерние богослужения. 
Двери храма открыты по воскресеньям, вторникам и четвергам.

На последнем престольном празднике, 8 сентября, храм по-
сетило большое количество верующих из Упорово, Емуртлы, 
Суерки, Кизака, Мокроусово, Заводоуковска. Богослужение 
провёл благочинный Ялуторовского Благочинья отец Александр. 
Только на праздничной трапезе побывали 50 человек, помощь в 
приёме большого количества гостей оказал руководитель ООО 
Агрокомплекс «Манайский» Андрей Брандт. Всегда помогает в 
деятельности храма и глава территории Любовь Лопатинская.

Самые активные прихожане Максим Семёнов, Мария Семё-
нова, Татьяна Матвеева, Ольга Боровая. Они трудятся в храме, 
содержат прилегающую территорию в порядке, готовят трапезы, 
привлекают односельчан к посещению храма. 

В этом году начала свою работу воскресная школа, которую 
регулярно посещают шесть человек. Помещение для занятий 
выделено в сельской школе. Здесь мы стараемся учить детей 
доброте, любви и нравственности. 

При храме работает социальная лавка. Люди приносят сюда 
одежду и обувь в хорошем состоянии, а нуждающиеся берут 
здесь то, что им нужно. Особенно радостными уходят из лавки 
дети, любят они обновы. Мы начали формировать книжный 
фонд православной библиотеки, для этого уже собрано большое 
количество книг и молитвословов.

Любовь Бердюгина, председатель совета ветеранов, рас-
сказала о выполнении Федерального закона «О ветеранах», 
сохранении духовного наследия старшего поколения, реа-
лизации программы «Патриотическое воспитание граждан 
РФ», а также организации культурно-массовой и спортивно-
оздоровительной работы среди ветеранов. 

– Работа ветеранской организации, которая охватывает 203 
человека, ведётся по плану, составленному на 2018 год – Год во-
лонтёра. Большая её часть была построена в форме «диалога по-
колений», то есть почти все мероприятия проводились совместно 
с детьми: посылка солдату, военизированная эстафета, конкурс 
рисунков, сочинений, концерты, посвящённые знаменательным 
датам и праздникам, поздравление ветеранов труда на дому ко 
дню Победы, субботники по благоустройству села, митинг к 9 
Мая, оказание посильной помощи ветеранам трудового фронта. 
Кроме этого, многие ветераны являются участниками художе-
ственной самодеятельности: Л. Г. Ильина, Т. И. Вострых, А. Я. 
Ударцева, Н. А. Булатова, Н. Ф. Аверьянова, Л. В. Ильина, Т. И. 
Вагина, Л. Г. Бердюгина, Т. И. Фетисова.

Члены совета ветеранов принимают активное участие во всех 
районных мероприятиях и в жизни села: организуют выставки 
народно-прикладного творчества «Природы щедрые дары», уча-
ствуют в благоустройстве, работе социальной лавки, помогают 
многодетным семьям. 

На территории проживают неблагополучные и многодетные се-
мьи. С ними работают все ведомства территории, общественный 
совет, а также совет ветеранов. За ними закреплены волонтёры: 
Л. Г. Ильина, Т. В. Бирюкова, Л. Г. Бердюгина, Л. В. Ильина, Т. В. 
Матвеева. Совместно с работниками администрации сельского 
поселения пенсионеры посещают семьи, ведут разъяснительную 
работу, стараются вовлечь детей в кружки и секции при Доме 
культуры и в структурах спорта. Может быть, результатом такой 
работы является то, что на территории нет детей, относящихся 
к группе особого внимания.

В августе была проведена акция «Дети, в школу собирайтесь» 
по обеспечению одеждой ребят из неблагополучных семей. 
Кстати, к благотворительности у нас на территории относятся 
серьёзно, мы стараемся помочь не только своим односельчанам, 
а также другим жителям района, пострадавшим от пожаров или 
оказавшихся в трудной жизненной ситуации.  

Отдельно хочется сказать о группе «Здоровье». Ответственной 
за неё является Т. В. Григорьева, координаторы – С. В. Бирюков 
и методист по спорту Ю. Г. Михайлов. Основные направления 
деятельности – прогулки на лыжах вокруг стадиона вместе с 
внуками и детьми, шахматные турниры, скандинавская ходьба, 
подготовка к сдаче норм ГТО.

Также организован при совете ветеранов клуб «Селяночка»,  
руководит которым Т. И. Вагина. Участниками этого клуба явля-
ются не только пенсионеры, а также дети и молодые мамы. Здесь 
нижнеманайцы за чашкой чая занимаются макраме, оригами, 
вышивкой, вязанием. Пользуясь случаем, хочется через газету 
пригласить тех пенсионеров, которые ещё сидят дома и не при-
нимают активного участия в проводимых мероприятиях, прийти 
и присоединиться к группе активных и счастливых. 

внимания благоустройству, 
что  в этом направлении сде-
лано в населённых пунктах 
Нижнеманайского поселения? 

– Мы тоже стараемся вклады-
вать много сил в обустройство 
наших деревень. В этом году 
провели ремонт общественных 
колодцев, большинство жителей 
делали цветочные клумбы, от-
радно, что практически все без 
напоминаний скашивали траву 
вокруг своих усадеб. Стараемся 
ежегодно создавать что-то новое 
для детей, при этом, в отличие от 
других поселений, где требуется 
установка игровых комплексов, 
у нас есть возможность только 
пополнять уже готовые игровые 
объекты некоторыми элементами. 
Решения о приобретении всего 
необходимого принимаются на 
сельской думе. Качели и карусели 
планируется устанавливать рядом 
с созданными своими руками и 
уже облюбованными ребятнёй 
песочницами, деревянными фи-
гурами, малыми архитектурными 
формами. Детям нравится играть 
на площадках Какановых, Бирю-
ковых, Графеевых. В этом году 
во всех населённых пунктах по-
явились таблички с названиями 
улиц, на кладбище установлены 
кованые ворота, загорожено 300 
метров забора. 

– Расскажите о деятельности 
учреждений спорта и культу-
ры. Чем любит заниматься 
ваша молодёжь?

– Культура и спорт на селе 
развиты. Мы рады, что у нас 
есть свой корт, на котором про-
ходят соревнования по хоккею, а 
также катается местная детвора 
и внуки наших пенсионеров, 
приезжающие на новогодние ка-
никулы и выходные. У нас есть 
своя городошная площадка, ведь 
городошный спорт у нижнема-
найцев – один из любимейших. 
В нём у наших ребят есть серьёз-
ные результаты, несомненная за-
слуга в этом методиста по спорту 
Юрия Михайлова.

А какие концерты ставят для 
односельчан участники художе-
ственной самодеятельности! Прак-
тически все песни исполняются 
хором. Наш коллектив «Лейся, 
песня» под руководством Алексея 
Ларионова, исполняющий компо-
зиции под живой аккомпанемент, 
прививает любовь к игре на струн-
ных и шумовых инструментах 
школьникам. У каждого ребёнка 
в коллективе своя функция: Дима 
Мамылин – контрабас, Саша Лари-
онов – балалайка, Катя Мамылина, 
Лера Ударцева, Алина Ударцева 

– шумовые инструменты. Жители 
очень любят выступления самого 
маленького участника художе-
ственной самодеятельности – вос-
питанника детского сада Артёма 
Андреева.

Есть у нас свои «Новые рус-
ские бабки», от выступлений 
которых зал содрогается от 
смеха. А любят нас посмешить 
Татьяна Михайлова, Маргарита 
Ботникова. В общем, со спортом 
и песней живём дружно. 

– Но на каждой территории 
есть свои проблемы, какие 
они у вас?

– Могу выделить отсутствие 
постоянного заработка в зимний 
период некоторых жителей, 
которые летом заняты в рас-
тениеводстве. Есть проблемы с 
развитием ЛПХ. Численность 
подсобных хозяйств у нас не 
увеличивается, потому что пен-
сионеры не хотят в силу своего 
возраста и здоровья заводить 
скот. Также факторы влияния – 
отсутствие стабильной цены на 
молоко, дорогостоящая заготов-
ка кормов, сложности со сбытом 
мяса. Конечно, у нас есть люди, 
которые хотят заниматься ЛПХ, 
имеют свою технику, оформ-
ляют покосы, и, уверена, было 
бы здорово, если бы появилась 
программа поддержки мясного 
скотоводства.

– Каковы показатели по раз-
витию ЛПХ сейчас?

– На первое октября текущего 
года на территории в ЛПХ числи-
лось 228 голов крупного рогатого 
скота, в том числе 78 коров (в про-
шлом году было 77). Кооперативом 
ЖЗСПК «Усадьба» закуплено 162 
тонны молока, средняя стоимость 
закупа составила 15,95 руб. за 1 
килограмм. Мяса закуплено 12 
тонн на сумму 2 445 тысяч рублей. 
В общем, многие получили непло-
хую прибыль. 

– Какие задачи ставите на 
ближайшее время? 

– На будущий год мы плани-
руем отремонтировать памятник 
воинам Великой Отечественной 
войны на средства, выделенные 
депутатом Владимиром Улья-
новым. Также нам необходимо 
провести ямочный ремонт дорог, 
ремонт плотины в Верхнеманае, 
в Тополёвке требуется устройство 
дороги с щебёночным покрыти-
ем. У нас есть большое желание 
постепенно поменять фонари на 
энергосберегающие, возвести 
сцену на открытой площадке До-
ма культуры, отремонтировать 
трибуны на спортивном стадионе и 
завершить ограждение кладбища.

Показатели стабильные

Участники ежегодной военизированной эстафеты, посвящённой 23 февраля.

Волонтёрство в моде

Сформировался 
постоянный приход

Любовь Александровна 
Лопатинская.



Территория. Люди. Власть.
Чернаковское сельское поселение

Благоустройство складывается из работы 
по всем направлениям

Страницу подготовила Ирина КУРГУЗОВА. Фото из фотоархива администрации Чернаковского поселения.

Говоря о том, как живёт та 
или иная территория, нельзя 
не затронуть социальную сферу.

В первую очередь, важно здра-
воохранение. В Чернаковском 
поселении работают медпункт 
и два ФАПа. В Чёрной в мед-
пункте, где много лет трудится 
Александра Белоглазова, в этом 
году установили 10 новых окон, 
так что здание стало теплее и 
уютнее. У хозяйки Чащинского 
модульного ФАПа работы тоже 
много, ведь в её «владениях» 
численность жителей меньше, 
а вот сама территория больше 

Разговор о благоустройстве 
территории глава Чернаков-
ского поселения Евгений Ко-
белев начал с дорог. 

Их здесь 13 километров, из 
которых десять (без сотни ме-
тров) – в твёрдом исполнении: 
2 400 м – асфальт, остальное 
– щебень. 

– Конечно, многим бы хоте-
лось уже сменить щебёнку на 
асфальт, но ведь, если задумать-
ся, сколько у нас территорий, где 
грунтовка, да ещё и труднопро-
ходимая. Так что, нам, скорее, 
позавидовать можно, – говорит 
Евгений Григорьевич.

Проблемных участков оста-
ётся немного: самый большой, 
около двух километров, это 
подъезд к Николаевке и сама 
улица в ней. В Чёрной вни-
мания требуют начало улицы 
Советской и Полевой. Участки 
метров по 250 есть в Шашовой 
и Чащиной.

Куда важнее сейчас сделать 
освещение областной дороги 

на участке, проходящем через 
Чёрную. Это важно ещё и по-
тому, что трассу переходят 
все, кто дружит со спортом. 
Есть пешеходный переход, 
предупреждающий светофор, 
но дополнительные меры без-
опасности – фонари и тротуар 
от спортзала «Юбилейного» 
до главной дороги – будут не 
лишними. Этими вопросами 
администрация сейчас и за-
нимается.

В поселении 120 уличных фо-
нарей, в ближайшее время 15 из 
них планируется демонтировать 
и установить новые светоди-
одные, мощность потребления 
электроэнергии у которых мень-
ше, а вот мощность даваемого 
освещения не хуже.

За последние три года в ча-
сти благоустройства многое 
изменилось в организации 
мест отдыха для детей.  В 
Чащиной, Шашовой сделаны, 
покрашены и содержатся в 
порядке игровые площадки. 
Более крупная детская пло-

щадка появится в новом году 
в Чёрной.

– Нынче мы закупили 8 раз-
личных игровых элементов, 
запланировали место их разме-
щения. Думаем поставить около 
школы, там есть пустующая тер-
ритория. В перспективе – при-
обретение уличных спортивных 
тренажёров. Хочется сделать 
мини-парк отдыха, сейчас за-
нимаемся его проектированием. 
Очень надеюсь, что весной мы 
всем селом будем дружно вы-
ходить на субботники, воскрес-
ники, – поделился планами глава 
поселения.

Опыт объединения ради чи-
стоты и красоты села у чернаков-
цев есть. Летом они развернули 
целую кампанию против раз-
растания местной несанкцио-
нированной свалки. Обращения 
к землякам через газету, митинг 
дали результат – приток мусора 
от соседей, если и не прекратил-
ся, то заметно уменьшился.

Несколько раз выходили на 
субботники, чтобы привести 

Опора на взаимосвязь поколений
– включает в себя Кокуй и Ни-
колаевку.

Несколько лет не был уком-
плектован сотрудником модуль 
в Шашовой, проблему при-
ходилось решать «наездами» 
медиков в определённые дни. В 
этом году, наконец-то, появился 
свой специалист. Летом здесь 
начал работу молодой активный 
фельдшер Иван Шутов.

Весело идёт жизнь в детском 
саду «Солнышко». Его посе-
щают 45 ребятишек – старшая 
группа и младшая. Первые зна-
ния им дают три воспитателя и 
два их помощника. Еженедельно 

они посещают и 30 малышей 
по местам жительства, проводя 
занятия в домашних условиях.

В этом году у детского сада 
появились новые двери, вокруг 
основания здания была сделана 
отмостка. В планах следующего 
года – построить навесы для 
игры на свежем воздухе, укры-
вающие от дождя и слишком 
жаркого солнца. Маленькие 
чернаковцы активные участни-
ки всех праздников, например, 
они побывали на спартакиаде 
для дошколят, втором районном 
«Легофестивале».

Им есть с кого брать при-
мер. Школьники увлекаются и 
спортом, и творчеством, и обще-
ственно-полезными делами. Из 
126 ребят старше 6 лет 100 зани-
маются в различных кружках и 
секциях: лыжи, волейбол, дзюдо, 
клубные формирования (студии 
хореографии, художественного 
слова, актёрского мастерства, 
сольного и коллективного пе-
ния).

В поселении действует волон-
тёрский отряд «Старт мечты». 
В молодёжный совет при Доме 
культуры входят 22 человека. 
Они участвуют во всех празд-
никах, субботниках, марафоне 
добрых дел, различных конкур-
сах, проводят акции в поддержку 
здорового образа жизни и эко-

логии, оказывают тимуровскую 
помощь. Очень тесно молодёжь 
сотрудничает с не менее актив-
ным советом ветеранов, который 
возглавляет Екатерина Колпаш-
никова. Объектом неустанной, 
постоянной заботы этих двух 
объединений является старшее 
поколение.

В Чернаковском поселении 
проживает 228 человек пен-
сионного возраста, среди них 
50 имеют звание ветеранов 
труда, 10 – тружеников тыла, 
22 – детей войны. Внимание и 
забота проявляются не только 
в какой-то конкретной помощи, 
организации праздников, но и в 
индивидуальной работе. Так, лет 

пять назад зародилась традиция 
поздравлять людей почтенного 
возраста с юбилеями, личными 
датами. Сегодня к каждому 
юбиляру праздник приносят на 
дом – подарки, самые тёплые 
пожелания, песни, стихи дарят 
представители совета ветеранов, 
социальный работник, волонтё-
ры, артисты СДК.

Единение людей разных воз-
растов, разных сфер деятельно-
сти на такой небольшой терри-
тории – это самый лучший путь 
к процветанию. Ведь сообща 
любой вопрос решается легче 
и быстрее, а любое, даже самое 
важное и сложное дело, стано-
вится по плечу.

Учащиеся школы готовы к встрече пернатых друзей, 
участвуя в акции «Каждой птице нужен дом».

Акция волонтёрского отряда «Старт мечты» «Свалки нет».

Участницы художественной самодеятельности Дома куль-
туры и глава поселения Евгений Кобелев поздравляют с днём 
рождения труженицу тыла Елизавету Королёву.

Малыши детского сада «Солнышко» 
приобщаются к здоровому образу жизни.

в порядок места захоронения, 
всего их в поселении четыре. В 
этом году возле чернаковского 
кладбища расширили площад-
ку для стоянки, в следующем 
предстоит спиливать старые 
берёзы. Не оставляют без вни-
мания и памятники. У обелиска 
всем погибшим в годы Великой 
Отечественной войны разбили 
клумбу и осенью совет ветера-
нов высадил в неё тюльпаны, 
чтобы весеннее тепло подарило 
к Дню Победы живые цветы. 
Возле Шашовского СДК отре-
монтировали забор у памятника 
земляку Волгину, погибшему в 
гражданскую войну. В следую-
щем году требуется отреставри-
ровать и кирпичный постамент, 
и сам бюст.

Всегда в порядке здесь места 
общего водоснабжения. В ухо-
дящем году в надлежащий вид 
привели 10 колодцев, включая 
лавочки и ограждения. Работа 
будет продолжена: 6 только от-
ремонтировали, покрасить не 
успели, ещё два остались без 
внимания. В некоторых колод-

цах в засушливые периоды не 
хватает воды, два колодца в этом 
году углубили, весной предстоит 
решать, за какие ещё браться.

Два года в Чёрной работает 
бесплатная система водоочист-
ки, такую же хотят и в Кокуе, 
поднимая вопрос на каждом 
сельском сходе. Правда, об-
ластная программа предусма-
тривает установки павильонов 
в тех населённых пунктах, где 
жителей больше 350. Кокуй с 
этой точки зрения – маловат, 
здесь меньше сотни человек. В 
этом году в деревне глубокую 
скважину, воду из которой 
доставали ведром, более удоб-
ной сделал установленный 
электронасос, как в Чащиной 
и Шашовой. Надежды на ми-
ни-станцию водоочистки тоже 
не оставили, место под неё на 
всякий случай замежевали.

Ещё один вопрос, поднимае-
мый весной на сельском сходе, 
– пешеходный мост через Чёр-
ную, к которому стекаются все 
короткие тропки. Требуемый 
ремонт был сделан.
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АнтиСтресс
В сегодняшнем выпуске тематической 

страницы мы предлагаем нашим читателям 
мастер-класс по теме «Новогодняя игрушка». 
Конечно, сейчас на полках магазинов такое изо-
билие ёлочных украшений – глаза разбегаются. 
Но, к сожалению, это в основном шары разных 
цветов и размеров да сосульки. Теперь почти 
невозможно купить Снегурочек и Дедов Моро-

Игрушки на ёлку
зов, героев мультфильмов, милых зверушек и 
других сказочных персонажей, выполненных в 
основном из стекла, которые в нашем детстве 
перед Новым годом вся семья торжественно 
водружала на ёлку. 

Но это дело поправимое, будем своими рука-
ми мастерить игрушки. На просторах Интер-
нета мы нашли некоторые варианты.

Как сделать ёлку, если нет 
желания возиться с клеем и 
времени в обрез? Смастерить 
из ниток, даже не обладая 
навыками рукоделия. Картон-
ную заготовку нужно просто 
обмотать зелёной пряжей в 
произвольном порядке. Парой 
стежков пришить петельку и 
готовые помпоны – все, мож-
но встречать Новый год. Для 
второго варианта придётся всё-
таки склеить конус, но усилия 
потребуются минимальные. 
Далее по кругу намотать нитки, 
пришить пуговицы, украсить 
бусами, снежинками. Можно 
использовать пряжу другого 
цвета или бечёвку.

Необычно смотрятся поделки 
из простых пуговиц. Для раз-
ноцветного шара будут нуж-
ны: пенопластовая заготовка, 
пуговицы разных цветов и 
размеров, булавки со шляпками-
бусинами, ленточка. Пуговицы 

Бисер – один из самых ин-
тересных материалов для соз-
дания новогодних сувениров 
благодаря многообразию форм, 
цветов и размеров. Для раз-
ноцветного шара потребуются: 
пенопластовая основа, бисер 
разных цветов, прочная нить, 
иголка, универсальный клей, 

приколоть к заготовке булав-
ками, привязать петельку из 
ленты. Такими шарами можно 
украсить даже уличную ёлку – 
они прочные, не боятся низких 
температур, снега и сырости. 
Основой для второго украшения 

служит та же пенопластовая 
заготовка, выкрашенная в зо-
лотистый цвет. Если приклеить 
к ней пуговицы в тон и подо-
брать ленточку с золотистой 
нитью, получится украшение 
в стиле «ретро». Ещё проще 
сделать ёлочку. Материалы: 
10 – 12 зелёных пуговиц раз-
ного диаметра, 4 одинаковых 
коричневых пуговицы для 
ствола, пуговка-звезда, нить, 
иголка. С помощью иголки на-
низать пуговицы на толстую 
зелёную нить: сначала звезду, 
затем пуговицы от меньшего 
диаметра к большему и, нако-
нец, ствол. Вернуть нить через 
вторые отверстия в обратном 
порядке. Нить закрепить. Ос-
нова звёздочки в пастельных 
тонах – пенопластовая звезда. 
Кроме этого, нужны светлые 
пуговицы разных размеров 
и стилей, клеящий пистолет. 
Чтобы поверхность получилась 
объёмной, приклеивать пугови-
цы нужно внахлёст, не стараясь 
соблюдать симметрию. 

концевик для бус с петелькой, 
ленточка. Нанизать на нитку 
бисер, смазать основу клеем, 
приклеить низку по спира-
ли. В завершение прикрепить 
концевик для бус, в петельку 
продеть и завязать ленточку. 
Звёздочки-снежинки, коло-
кольчики и другие украшения 

делают из бисера, стекляруса 
и бусин разного размера. Для 
звезды нужны: проволочная 
звёздочка, тонкая проволока, 
бисер, бусины разных цветов и 
размеров. Нанизать на тонкую 
проволоку бисер и бусины. 
Звёздочку обмотать проволокой 
в произвольном порядке.

Новый год – самый долгожданный праздник. Ждут его 
как взрослые, так и дети. При этом маленькие человечки 
в большей степени с нетерпением ожидают подарков, ну а 
старшее поколение находится в предвкушении праздничного 
застолья. И, разумеется, каждая хозяйка стремится подать 
в эту волшебную ночь что-то особенное, чтобы порадовать 
близких, удивить гостей и не обидеть символ наступающего 
года. Именно об этом и стоит поговорить. Итак, блюда на 
Новый 2019 год (Свиньи).

Что приготовить 
на Новый год?

«Стожки» из фарша
Очень необычное горячее можно приготовить из фарша. Та-

кому главному блюду удивятся и родные, и гости. «Стожки» не 
только хороши на вкус, но смогут ещё и украсить собой празд-
ничный стол. Делать их можно из любого фарша – мясного, 
рыбного, птичьего. Лишь свиной вариант не стоит употреблять 
в новогоднюю ночь. Не стоит расстраивать будущую хозяйку 
2019 года. Итак, для приготовления «стожков» потребуются:

фарш – 400 г;
картофель – 4 средних корнеплода + 1 картофелина для фарша;
яйца – 4 шт. + 1 шт. для фарша;
лук – 2 средних головки + 1 небольшая для фарша;
сыр – 150 г;
хлеб – 1 кусочек;
растительное масло – для обжарки;
майонез, соль и перец – по вкусу.
Хлеб замочить в воде на 10 минут, затем отжать и добавить в 

фарш. Туда же положить мелко порезанную луковицу и натёртую 
на мелкой тёрке картофелину. Смесь тщательно перемешать, 
посолить, поперчить, добавить яйцо и перемешать ещё раз. Лук 
мелко порезать и обжарить в разогретом масле до золотистого 
цвета. Яйца сварить, охладить под струёй воды, почистить, по-
резать кубиками или натереть на крупной тёрке. К ним добавить 
немного майонеза, чёрный молотый перец и чуть-чуть соли. Всё 
хорошенько перемешать. Сыр и картофель потереть на шинковке 
в разные миски. Картофель немного посолить.

Когда все ингредиенты подготовлены, можно собирать «стож-
ки». Для этого из фарша надо налепить круглых лепёшек диа-
метром 7-10 см и выложить их на смазанный маслом противень. 
На каждую лепёшку положить слой обжаренного лука, яйца 
и картофель, придав последнему форму стога сена. Обсыпать 
каждый «стожок» сыром и слегка смазать майонезом.

Блюдо надо запекать в духовке при температуре 180°C в те-
чение получаса. Подавать, разумеется, горячим в угоду хозяйке 
года свинье.

Салат «Капли страсти»
Этот салат – новый, особенный, вкусный и красивый. Украсит 

любой праздничный стол.
Потребуются продукты:
картофель – 3-4 шт.;
лук репчатый – 1-2 шт.;
яйца куриные – 5 шт.;
язык говяжий – 300 г;
сыр твёрдый – 200 г;
майонез – 150 г;
соль – по вкусу;
уксус – 1-2 ч. ложки;
сахар – 1 ч. ложка;
гранат – 0,5 шт.
Говяжий язык замочить на час в холодной воде. Промыть. За-

лить холодной водой, поставить на огонь. Дать закипеть. Слить 
воду. Залить свежей водой. Дать вскипеть. Добавить соль и перец. 
Варить на небольшом огне под крышкой до готовности, около 
60-90 минут. Затем сполоснуть холодной водой, снять кожицу, 
вырезать несъедобные места. Охладить. Картофель помыть. По-
ложить в кастрюлю, залить холодной водой, поставить на огонь. 
Дать закипеть. Варить на среднем огне в мундире до готовности, 
около 20-25 минут. Воду слить. Охладить. Яйца варить на среднем 
огне 10 минут. Кипяток слить. Яйца залить холодной водой.

Варёный язык нарезать кубиками.
Яйца очистить, натереть на крупной тёрке.
Картофель очистить, натереть на крупной тёрке.
Половину граната очистить и разобрать на зёрнышки.
Твёрдый сыр натереть на крупной тёрке.
Лук репчатый помыть и мелко порезать. Посолить, добавить 

уксус и сахар. Перемять вилкой и дать постоять 10 минут.
Взять плоское блюдо и укладывать салат слоями:
1 слой – картофель, слегка посолить, полить майонезом, равно-

мерно распределить;
2 слой – язык;
3 слой – маринованный лук, майонез;
4 слой – яйца, майонез;
5 слой – сыр, майонез.
Салат «Капли страсти» украсить зёрнами граната. Дать на-

стояться в холодильнике 2-3 часа. 
По материалам Интернета.
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